

PENGARUH LITERASI KEUANGAN DAN PENDAPATAN TERHADAP KEPUTUSAN INVESTASI MAHASISWA

Wanda Ayu Rasari¹, Endang Wulandari^{2*}

¹Universitas sahid, Jakarta, wandarasari@gmail.com

²Universitas sahid, Jakarta, wulandariendang12@gmail.com

Email Korespondensi: wulandariendang12@gmail.com

ABSTRAK

Literasi keuangan dan pendapatan merupakan faktor penting yang memengaruhi keputusan investasi seseorang. Permasalahan yang akan dibahas dalam penelitian ini adalah: Apakah literasi keuangan dan pendapatan secara parsial maupun simultan berpengaruh terhadap keputusan investasi mahasiswa yang tergabung dalam grup sosialisasi bina muda inspira. Teknik pengumpulan data yang dilakukan dengan menyebarkan kuesioner melalui whatsapp ke grup Sosialisasi Bina Muda Inspira. Populasi pengumpulan data ini adalah seluruh mahasiswa yang tergabung dalam grup sosialisasi bina muda inspira. Adapun jumlah sampel dalam penelitian sebanyak 65 responden dengan teknik pengambilan sampel purposive sampling. Metode analisis yang digunakan adalah Analisis Deskriptif, Uji Kualitas Data, Uji Asumsi Klasik, Uji Pengaruh, serta Uji Hipotesis. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa secara parsial dan simultan literasi keuangan dan pendapatan berpengaruh terhadap keputusan investasi mahasiswa.

Kata Kunci: Keputusan Investasi, Literasi Keuangan, Pendapatan.

ABSTRACT

Financial literacy and income are important factors that influence a person's investment decisions. The problems that will be discussed in this study are: whether financial literacy and income partially or simultaneously affect the investment decisions of students who are members of the Bina muda inspira socialization group. The data collection technique is done by spreading questionnaires through whatsapp to the Inspira Young Development socialization group. The population of this data collection is all students who are members of the Bina muda inspira socialization group. The number of samples in the study as many as 65 respondents with purposive sampling technique. The analytical methods used are descriptive analysis, Data Quality Test, classical assumption Test, influence test, and hypothesis test. The results of this study showed that partially and simultaneously financial literacy and income influence the investment decisions of students..

Keywords: Investment Decisions, Financial Literacy, Income.

PENDAHULUAN

OJK (2022) mendefinisikan literasi keuangan sebagai pengetahuan, keterampilan, dan keyakinan yang memengaruhi sikap, perilaku, dan pengambilan keputusan keuangan seseorang untuk mencapai kesejahteraan. Dengan memahami literasi keuangan, seseorang dapat merencanakan dan membuat keputusan keuangan yang baik untuk mencapai kesejahteraan keuangan di masa depan (Faidah, 2019). Selain literasi keuangan, ada faktor lain juga yang dapat memengaruhi keputusan untuk berinvestasi, yaitu pendapatan. Semakin banyak pendapatan seseorang, maka semakin penting pengelolaan keuangan untuk masa depan dengan memperhitungkan risiko yang akan terjadi dan menoleransi risiko tersebut (Nababan & Sadalian, 2013). Kesejahteraan seseorang dapat dilihat dari berapa banyak pendapatan yang dimilikinya

Dewi & Purbawangsa (2018) mengatakan bahwa pendapatan berkaitan dengan keputusan investasi dan individu yang berpendidikan memiliki pendapatan yang lebih besar dan cenderung memiliki kemampuan untuk bertahan dari tekanan keuangan darurat. Mahasiswa sebagai kaum yang berpendidikan memiliki peran penting untuk perubahan negara karena diharapkan memiliki pemikiran yang kritis dalam menyelesaikan masalah dan memberikan jalan keluar terhadap permasalahan yang ada di masyarakat dengan menggunakan teori dan materi yang telah dipelajari di perguruan tinggi (Landang et al., 2021).

Sosialisasi Bina Muda Inspira merupakan grup yang dibuat oleh lembaga pelatihan perpajakan, akuntansi dan keuangan yaitu Bina Muda Inspira. Untuk masuk kedalam ini, tidak bisa sembarang orang dapat masuk. Ada beberapa kriteria yang diberikan untuk masuk ke grup ini, antara lain yaitu harus berstatus mahasiswa yang masih aktif dan harus berasal dari jurusan yang relevan dengan akuntansi, perpajakan dan keuangan. Sebelum masuk kedalam grup, mahasiswa harus mengikuti tes yang telah dibuat oleh Lembaga Bina Muda Inspira, dengan materi dibidang akuntansi, perpajakan dan keuangan. Mahasiswa yang mendapatkan nilai yang sesuai standar akan langsung dimasukkan kedalam grup Sosialisasi Bina Muda Inspira.

Dalam grup ini, berisikan mahasiswa dari berbagai jurusan dibidang ekonomi seperti jurusan akuntansi, manajemen, akuntansi perpajakan, manajemen keuangan, dan lainnya. Tidak hanya mahasiswa yang aktif dalam perkuliahan saja, dalam grup ini juga terdapat beberapa mahasiswa yang sudah bekerja atau memiliki penghasilan. Grup ini dibuat untuk berbagi informasi mengenai pelatihan gratis dan seminar sesuai dengan bidang ekonomi.

Literasi keuangan sangat diperlukan oleh mahasiswa untuk berinvestasi. Karena seseorang dengan literasi keuangan yang rendah akan berpotensi tinggi untuk tertipu oleh investasi yang memberikan iming-iming akan mendapatkan keuntungan yang besar dalam jangka waktu yang pendek. Penelitian yang dilakukan oleh (Faidah, 2019), menunjukkan bahwa variabel literasi keuangan berpengaruh positif signifikan terhadap keputusan investasi mahasiswa, yang berarti semakin baik literasi keuangan yang dimiliki mahasiswa dapat meningkatkan keputusan investasinya. Namun, menurut penelitian Yundari & Artati (2021), variabel literasi keuangan tidak berpengaruh signifikan terhadap keputusan investasi, namun perilaku keuangan dan pendapatan memiliki pengaruh positif dan signifikan terhadap keputusan investasi, Gap hasil penelitian ini yang menjadi dasar penentuan penelitian ini.

METODE PENELITIAN

Populasi yang digunakan yaitu seluruh mahasiswa yang tergabung dalam grup Sosialisasi Bina Muda Inspira dengan jumlah 210 anggota. Sampel diambil dengan menggunakan Teknik purposive sampling yaitu pengambilan sampel yang tidak memberikan peluang yang sama kepada anggota populasi yang dipilih (Sugiyono , 2017). Kriteria yang akan dipilih untuk dijadikan sampel dalam penelitian ini yaitu mahasiswa dalam grup Sosialisasi Bina Muda Inspira yang sudah bekerja atau memiliki pendapatan yaitu sebanyak 65 responden.

Sumber data dalam penelitian ini yaitu data primer. Teknik perolehan data yang digunakan yaitu menggunakan kuesioner. Dalam penelitian ini, peneliti akan menyebarkan kuesioner kepada mahasiswa tergabung dalam grup Sosialisasi Bina Muda Inspira dalam bentuk google form, dengan menggunakan skala Likert 1-5 untuk jawaban Sangat Tidak setuju sampai Sangat Setuju.

Metode Analisis data dengan melakukan Uji Validitas dan Uji Reliabilitas. Dilakukan juga Uji Asumsi Klasik, Uji Regresi Linear Berganda dan Uji Hipotesis dengan uji T dan uji F.

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Deskripsi Hasil Penelitian

Karakteristik responden berdasarkan jenis kelamin dapat ditunjukkan dalam tabel berikut:

Tabel 1 Karakteristik Responden Berdasarkan Jenis Kelamin

No.	Jenis kelamin	Jumlah	Persentase
1	Perempuan	50	76,90%
2	Laki- Laki	15	23,10%
	Jumlah	65	100%

Sumber : Data Diolah Peneliti (2023)

diketahui bahwa responden pada penelitian kali ini terdiri dari perempuan sebanyak 50 orang dengan persentase 76,10% dan laki-laki sebanyak 15 orang dengan persentase 23,90%. Sehingga dapat disimpulkan bahwa sebagian besar mahasiswa yang telah bekerja dalam grup Sosialisasi Bina Muda Inspira adalah perempuan.

Tabel 2 Karakteristik Responden Berdasarkan Usia

No.	Usia	Jumlah	Persentase
1	19-20 Tahun	10	15,4%
2	21-22 Tahun	43	66,1%
3	23-24 Tahun	8	12,3%
4	>25 Tahun	4	6,2%
	Jumlah	65	100%

Sumber: Data Diolah Peneliti (2023)

Berdasarkan tabel diatas diketahui bahwa dari 65 responden dalam penelitian ini didominasi oleh kelompok usia 21-22 tahun sebanyak 43 orang. Selanjutnya kelompok usia 19-20 tahun sebanyak 10 orang. Kemudian kelompok usia 23-24 tahun sebanyak 8 orang, dan yang terendah ada pada kelompok usia >25 tahun yaitu sebanyak 4 orang

Analisis Statistik Deskriptif

Tabel 3 Hasil Analisis Statistik Deskriptif

	N	Minimum	Maximum	Mean	Std. Deviation
Literasi Keuangan	65	26,00	40,00	32,9692	2,97893
Pendapatan	65	17,00	30,00	23,6154	3,16076
Keputusan Investasi	65	19,00	35,00	29,9846	3,30479

Berdasarkan tabel diatas dapat dilihat bahwa jumlah responden (N) dalam penelitian ini sebesar 65 orang. Skor minimum yang diperoleh mahasiswa pada variabel literasi keuangan sebesar 26 dan skor maksimum sebesar 40. Rata-rata skor pada literasi keuangan sebesar 32,969 yang mana lebih besar dari standar deviasi sebesar 2,978 yang dapat disimpulkan terjadi persebaran yang baik atau tidak terdapat outlier. Selanjutnya untuk variabel pendapatan, skor minimum yang diperoleh mahasiswa sebesar 17 dan skor maksimum sebesar 30. Rata-rata skor pada pendapatan sebesar 23,615 yang mana lebih besar dari standar deviasi sebesar 3,160 yang berarti terjadi persebaran yang baik atau tidak terdapat outlier. Kemudian untuk variabel keputusan investasi, skor minimum yang diperoleh mahasiswa sebesar 19 dan skor maksimum sebesar 35. Rata-rata skor pada keputusan invesatsi sebesar 29,984 yang mana lebih besar dari standar deviasi sebesar 3,304 yang berarti terjadi persebaran yang baik atau tidak terjadi outlier.

Analisis Regresi Linear Berganda

Analisis regresi linear berganda digunakan untuk mengetahui hubungan sebab akibat antara variabel satu dengan variabel lainnya. Dalam penelitian ini terdapat dua variabel independen yaitu literasi keuangan dan pendapatan, serta satu variabel dependen yaitu keputusan investasi.

Tabel 4 Uji Analisis Regresi Linear Berganda

Model	Unstandardized Coefficients		Standardized Coefficients	t	Sig.
	B	Std. Error	Beta		
(Constant)	9,281	4,243		2,188	0,032
Literasi Keuangan	0,379	0,124	0,341	3,064	0,003
Pendapatan	0,348	0,116	0,333	2,988	0,004

Sumber: Data Diolah Peneliti (2023)

Bedasarkan perhitungan yang dilakukan menggunakan SPSS diatas, maka dilihat persamaan regresi berganda sebagai berikut:

$$Y = 9,281 + 0,379 \text{ literasi keuangan} + 0,348 \text{ pendapatan} + e$$

Makna dari persamaan regresi linear berganda di atas yaitu:

Nilai konstanta sebesar 9,281 menyatakan bahwa Literasi Keuangan (X1) dan Pendapatan (X2) dianggap konstan atau tidak mengalami perubahan (sama dengan nol) maka keputusan investasi memberikan nilai sebesar 9,281.

Nilai koefisien regresi (b1) Literasi Keuangan (X1) sebesar 0,379 dengan arah positif menyatakan bahwa setiap kenaikan 1 satuan variabel literasi keuangan akan menyebabkan peningkatan keputusan berinvestasi (Y) sebesar 0,379 dengan anggapan variabel independen lainnya dianggap konstan.

Nilai koefisien regresi (b2) Pendapatan (X2) sebesar 0,348 dengan arah positif menyatakan bahwa setiap kenaikan 1 satuan variabel pendapatan akan menyebabkan peningkatan keputusan berinvestasi (Y) sebesar 0,348 dengan anggapan variabel independen lainnya dianggap konstan

Uji T (Uji Parsial)

Uji T dilakukan untuk menunjukkan signifikansi pengaruh satu variabel independen secara parsial terhadap variabel dependen. Dalam penelitian ini terdapat dua variabel independen yaitu literasi keuangan (X1) dan pendapatan (X2), serta satu variabel dependen yaitu keputusan investasi (Y)

Tabel 5 Hasil Uji T (Parsial)

Model	Unstandardized Coefficients		Standardized Coefficients	t	Sig.
	B	Std. Error	Beta		
(Constant)	9,281	4,243		2,188	0,032
Literasi Keuangan	0,379	0,124	0,341	3,064	0,003
Pendapatan	0,348	0,116	0,333	2,988	0,004

Sumber : data diolah

Berdasarkan hasil pengujian yang dilakukan secara parsial literasi keuangan (X1) terhadap keputusan investasi (Y) diperoleh thitung 3,064 dengan nilai signifikansi 0,003. Nilai ttabel dengan rumus $df = (a/2; n-k)$ dimana $df = 0,05/2; 65-3, df=0,025; 62$ yaitu didapatkan ttabel sebesar 1,998. Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa thitung 3,064 lebih besar dibandingkan ttabel 1,998 secara parsial literasi keuangan (X1) mempengaruhi keputusan investasi (Y). Nilai signifikansi 0,003 lebih kecil dibanding 0,05 menunjukkan bahwa variabel literasi keuangan (X1) secara parsial berpengaruh signifikan terhadap keputusan investasi (Y) mahasiswa yang tergabung dalam Grup Sosialisasi Bina Muda Insipra.

Berdasarkan hasil pengujian yang dilakukan secara parsial pendapatan (X2) terhadap keputusan investasi (Y) diperoleh thitung 2,988 dengan nilai signifikansi 0,004. Nilai ttabel dengan rumus $df = (a/2; n-k-1)$ dimana $df = 0,05/2; 65-3, df=0,025; 62$ yaitu didapatkan ttabel sebesar 1,998. Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa thitung 2,988 lebih besar dibandingkan ttabel 1,998 secara parsial pendapatan (X2) mempengaruhi keputusan investasi (Y). Nilai signifikansi 0,004 lebih kecil dibanding 0,05 menunjukkan bahwa variabel pendapatan (X2) secara parsial berpengaruh signifikan terhadap keputusan investasi (Y) mahasiswa yang tergabung dalam Grup Sosialisasi Bina Muda Insipra.

Uji F (Uji Simultan)

Uji F dilakukan untuk mengetahui apakah semua variabel independen yang digunakan berpengaruh secara simultan terhadap variabel dependen

Tabel 6 Hasil Uji F (Simultan)

Model	Sum of Squares	df	Mean Square	F	Sig.
Regression	203,501	2	101,751	12,732	.000
Residual	495,483	62	7,992		
Total	698,985	64			

Sumber : data diolah

Berdasarkan tabel ANOVA diatas diperoleh Fhitung sebesar 12,732 dengan nilai signifikansi sebesar 0,000. Nilai Ftabel dihitung dengan rumus $df = k-1; n-k$ yaitu $df = 3-1; 65-3$, $df = 2; 62$ yaitu didapatkan Ftabel sebesar 3,14. Berdasarkan pengujian secara simultan pengaruh antara literasi keuangan dan pendapatan diperoleh nilai Fhitung sebesar $12,732 > Ftabel 3,14$ dan nilai signifikansi sebesar 0,000 dimana lebih kecil dibanding 0,05. Berdasarkan nilai tersebut dapat disimpulkan bahwa terdapat pengaruh antara variabel Literasi Keuangan (X1) dan Pendapatan (X2) secara bersama-sama atau simultan terhadap Keputusan Investasi (Y).

Uji Koefisien Determinasi (R2)

Uji koefisien determinasi digunakan untuk mengetahui apakah terdapat pengaruh antara variabel independen (X) dan variabel dependen (Y) dengan mengkuadratkan koefisien yang ditemukan

Tabel 7 Hasil Uji Koefisien Determinasi

Model	1
R	.946
R Square	0,895

Sumber : data diolah

Berdasarkan hasil uji determinasi pada tabel diatas regresi koefisien determinasi model summary pada tabel di atas dapat diketahui bahwa R Square yang didapatkan pada penelitian ini sebesar 0,895 yang berarti nilai koefisien determinasi adalah 89,5% artinya bahwa variabel literasi keuangan dan pendapatan memiliki kontribusi pengaruh terhadap keputusan investasi mahasiswa yang tergabung dalam Grup Sosialisasi Bina Muda Insipra sebesar 0,895. Sedangkan sisanya sebesar 10,5% dipengaruhi oleh variabel lainnya yang tidak diteliti dalam penelitian ini.

KESIMPULAN

Literasi keuangan berpengaruh terhadap keputusan investasi mahasiswa yang tergabung dalam Grup Sosialisasi Bina Muda Insipra, artinya semakin baik tingkat literasi keuangan maka semakin baik pula keputusan dalam berinvestasi, secara parsial literasi keuangan terhadap keputusan investasi diperoleh thitung 3,064 sedangkan ttabel sebesar 1,998 dengan nilai signifikansi $0,003 < 0,05$.

Pendapatan berpengaruh terhadap keputusan investasi mahasiswa yang tergabung dalam Grup Sosialisasi Bina Muda Insipra, artinya semakin tinggi pendapatan maka semakin baik dan bertanggungjawab dalam mengambil keputusan dalam berinvestasi,

secara parsial pendapatan (X2) terhadap keputusan investasi (Y) diperoleh thitung 2,988 sedangkan ttabel sebesar 1,998 dengan nilai signifikansi $0,004 < 0,05$.

Literasi keuangan dan pendapatan secara simultan berpengaruh terhadap keputusan investasi mahasiswa yang tergabung dalam Grup Sosialisasi Bina Muda Insipra. Berdasarkan hasil analisis uji F pada tabel 7, dilakukan secara simultan variabel literasi keuangan (X1) dan pendapatan (X2) terhadap keputusan investasi (Y) diperoleh Fhitung sebesar 12,732 sedangkan Ftabel sebesar 3,14 dengan nilai signifikansi sebesar $0,000 < 0,05$

Diharapkan untuk peneliti selanjutnya dapat menambahkan variabel-variabel lainnya yang tidak terdapat pada penelitian ini. Selain itu, dapat melakukan penelitian dengan responden yang lebih luas lagi

DAFTAR PUSTAKA

- Aristya, E. N. (2019). Pengaruh Literasi keuangan terhadap Keputusan Investasi Mahasiswa. Skripsi Sarjana, Universitas Negeri Yogyakarta.
- Brunaker S, Kurvinen J. (2006). *Intrapreneurship, local initiatives in organizational change processes*. Leadership & Organization Development Journal, Vol. 27 (2), 118-132.
- Dewi, I. M., & Purbawangsa, I. B. A. (2018). Pengaruh Literasi Keuangan, Pendapatan Serta Masa Bekerja Terhadap Perilaku Keputusan Investasi. E- Jurnal Ekonomi Dan Bisnis Universitas Udayana, 1867–1894.
- Faidah, F. (2019). Pengaruh Literasi Keuangan dan Faktor Demografi terhadap Minat Investasi Mahasiswa. JABE (Journal of Applied Business and Economic), 5, 251–263.
- Fandiya, D. A. (2022). Pengaruh Literasi Keuangan dan Pendapatan Terhadap Keputusan Investasi Pelaku UKM Kuliner . Skripsi Sarjana, Universitas Nusa Cendana
- Ikatan Akuntansi Indonesia. (2019). Standar Akuntansi Keuangan. PSAK 23: Pendapatan
- Landang, R. D., Widnyana, I., & Sukadana, I. W. (2021). Pengaruh Literasi Keuangan, Perilaku Keuangan, Dan Pendapatan Terhadap Keputusan Berinvestasi. Jurnal EMAS, 2, 51–70.
- Landang, R. D., Widnyana, I., & Sukadana, I. W. (2021). Pengaruh Literasi Keuangan, Perilaku Keuangan, Dan Pendapatan Terhadap Keputusan Berinvestasi. Jurnal EMAS, 2, 51–70.
- Nababan, D., & Sadalian, I. (2013). Analisis Personal Financial Literacy dan Financial Behavior Mahasiswa Strata 1 Fakultas Ekonomi Universitas Sumatera Utara. Universitas Sumatera Utara. Jurnal Ekonomi
- Otoritas Jasa Keuangan. (2022). Survei Nasional Literasi dan Inklusi Keuangan. Otoritas Jasa Keuangan (OJK). <https://ojk.go.id/id/berita-dan-kegiatan/info-terkini/Pages/Infografis-Survei-Nasional-Literasi-dan-Inklusi-Kuangan-Tahun-2022.aspx> (Diakses pada tanggal 10 september 2023)

- Pertiwi, M. M. (2018). Pengaruh Financial Literacy dan Faktor Demografi Terhadap Keputusan Investasi Mahasiswa. Skripsi Sarjana, Universitas Islam Yogyakarta
- Prasetyo MS, Wulandari E, (2020) Pengantar Akuntansi, Penebar Media Pustaka, Jakarta.
- Sugiyono. (2017). Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D. Alfabeta : Jakarta
- Tandelilin, E. (2010). Fortofolio dan Investasi Teori dan Aplikasi. Kanisius : Jakarta
- Yundari, T., & Artati, D. (2021). Analisis Pengaruh Literasi Keungan, perilaku Keuangan dan Pendapatan Terhadap Keputusan Investasi. Jurnal Ilmiah Manajemen Keuangan.